

CORREO DE MALLORCA

FRANQUEO
CONCERTADO

PERIÓDICO CATÓLICO

REDACCION Y ADMINISTRACION

Lonjeta, núm. 11

IMPRESA «LA ESPERANZA»

AÑO XII

PALMA DE MALLORCA

Jueves 1.º de Diciembre de 1921

Núm. 3.856

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7

Teléfono número 200

APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

POR CORREO

La campaña de Marruecos

(DE NUESTRA COLABORACION)

Las Heroínas

de la Caridad

Simultáneamente con el ejército militar, otro ejército está prestando sus heroicos e importantes servicios en nuestra zona de Melilla, del cual apenas si se ha hecho mención: el ejército de las Religiosas Hijas de San Vicente de Paul, de esos ángeles con figura humana, que llaman Hermanas de la Caridad.

Una orden concisa basta, para que estas abnegadas mujeres dispongan y realicen, a las pocas horas, el viaje. Su paso por las estaciones de la Península no es saludado, con el de nuestros bravos soldados, con acordes de música ni salvas estruendosas de turbas bullangueras; desfilase, inadvertido, en el más profundo silencio; porque todos consideran que basta para su confortación el cumplimiento del propio deber.

Y efectivamente: no les mueve ni la pasión de vengar ultrajes inferidos, ni el deseo de conquistar tierras más o menos fértiles, ni siquiera las ansias de proclamar la supremacía de una raza.

La caridad que arde en su pecho, arrástrales fuertemente en bien de todos cuantos sufren, sin distinción de amigos y enemigos; ambicionan compartir sus dolores, desean hacer propios sus padecimientos, sin otra mira que la gloria de Dios y el bien de sus semejantes. Y, en su consecuencia, vuelan hacia aquel continente regado con la sangre y las lágrimas de tantas generaciones; preséntanse en el asilo del dolor, ofréncense a ser el genio consolador de las innumerables víctimas, que sacrifican la metralleta; constitúyense a la cabecera del enfermo; corren de un lado a otro buscando a quienes sufren, para ejecutar con ellos su heroico celo; y jóvenes delicadas, muchas de ellas, y nobles por su cuna, y herederas de grandes títulos y blasones, no se desdaban de abrazar las ocupaciones más penosas, ni tienen a menos ejercitarse en los más humildes oficios, ni les repugna el nauseabundo aspecto de tantas miserias allí hacinadas. A todo atienden, a todo se anticipan, de todo se ocupan con una solicitud admirable.

Ahora bien: los que diariamente no cesáis de repetir que la Religión Católica es inútil a la sociedad, y sólo sirve para agravar al Estado sin prestarle ningún servicio, ¿qué respondéis ante la decisión magnánima de esas humildes servidoras del ideal?—*Andrés Casellas, Pbro.*—Llabí Noviembre de 1921.

Notas varias

Acto ejemplar en Ras Medua

Dice un colega:

«La excelentísima señora marquesa de Cavalcanti, cuya alma valiente y bondadosa está siempre dispuesta a ejecutar todo lo bueno y religioso en favor de la Patria, ha escrito una carta a la marquesa de Unza del Valle, refiriéndole el acto de la colocación de una banda, con el escudo del Corazón de Jesús, en las banderas izadas en la meseta de Benifaclean, en Ras Medua, y le envía además un recorte de un periódico de Melilla, del que entresacamos lo siguiente:

«El hecho aconteció en las alturas de Ras Medua, momentos después de que allí pusiesen sus plantas nuestros soldados.

El padre Emiliano Revilla, cumpliendo este honroso encargo, sin duda muy grato para él, que de la Marquesa de Cavalcanti recibiera, referente a un ruego de la marquesa de Unza del Valle, su ilustre amiga, que, como presidenta de la Unión de Damas Españolas del Sagrado Corazón de Jesús, le hizo, en el momento en que las banderas entrelazadas de las fuerzas regulares y de los tercios ondeaban en las alturas de Ras Medua, colocó en ellas la enseña del Corazón de Jesús, que, emocionados, saludaron aquellos valientes».

Tetuán centro de operaciones

De «El Debate»:

«Con la marcha del Alto comisario, entran las operaciones en una nueva e importantísima fase; el general Berenguer, que marchó ayer a Tetuán, visitará brevemente Melilla, a mediados de semana y regresará a Tetuán, que vuel-

ve a ser el centro de las operaciones, porque en la zona de Melilla queda ya muy poco que hacer.

Tanto en la zona oriental como en la occidental, se realizarán algunas operaciones preliminares para la marcha hacia donde señala la general aspiración; en la oriental, de pequeños avances, hasta terminar la reconquista, y en la occidental ultimar todo lo relativo a Beni-Aros».

Sobre el discurso de Primo de Rivera

De un artículo de «La Epoca»:

«Hay que hacer honor a la sinceridad del general Primo de Rivera; pero es justo decir que fué una sinceridad inoportuna. Bien es verdad que el marqués de Estella advirtió claramente que «al presente no admitía otra opción que dominar los acontecimientos» pero en política hay matices que escapan al común de las gentes, y estas sólo ven una cosa: que se habla de las inconveniencias graves de la posesión de Marruecos por el capitán general de Madrid, por una de las más relevantes figuras del generalato español. Y si así es, ¿cómo el eco de esas palabras en el Ejército que combate puede ser otro que el de un desánimo, el de un desaliento!

La tesis del abandono de Marruecos en los radicales es una consecuencia lógica del antimilitarismo; en el señor Rodés, exministro de la Corona, es algo más grave, pero no pasa de constituir postura política; en el marqués de Estella adquiere una gravedad extraordinaria».

Abono de tiempo en Marruecos

Por el ministerio de la Guerra se ha dictado una orden circular, disponiendo que se conceda a las fuerzas que durante el año 1920 se hallaban guarneciendo los territorios de Africa, los siguientes abonos de campaña:

Primero. Doble tiempo.—Por los servicios prestados en el Ejército de operaciones, exceptuando el que se haya permanecido en destinos sedentarios en las plazas.

Segundo. Mitad del tiempo.—Por los servicios prestados en destinos sedentarios en las guarniciones de Tetuán, Alcazar, Peñón y Alhucemas.

Tercero. Tercera parte del tiempo.—Por los servicios prestados en destinos sedentarios en las guarniciones de Ceuta, Melilla, Larache, Arcila y Chafarinas.

Quarto. A los heridos en campaña se les contará como doble el tiempo invertido en su curación, sea cualquiera el punto en que la efectúen, bien en Africa o en la Península.

Quinto. A los enfermos se les computará el tiempo de curación como prestando servicio en el lugar donde la efectúen, abonándoseles el tiempo correspondiente a este, con arreglo a las prescripciones anteriores.

PLUMA DE MUJER

La capilla del santo

Calle abajo, donde la gran arteria cortesana pierde su rumbo señorial para tomar un aire ancho y plebeyo, un color democrático de arrabal, se confunde con las casas vecinales un modesto cenobio, levantado detrás de una verja que se abre hospitalaria a todas horas.

Entre el edificio y la calle, como un abrazo tendido por los religiosos al pueblo, esta la capilla, asomando su frágil espadaña sobre el estrépito del barrio; silbos fabriles rodaje adusto de la cartería alborotos de chiquillos y pregones estidentes, y a menudo, muy a menudo, un coche fúnebre, más o menos empavesado, con pobre o rico estol, siempre con un viajero frío que no ha de volver.

Unos frailes menores de San Francisco viven en el convento y abren al público su capilla consagrada a San Antonio, el gran menor tan amado del Niño Jesús.

Y este santuario nos conmueve por su sencillez, por la dulzura franciscana de su piedad. Es muy pequeño y humilde, todo blanco, lleno de aire y de luz. Una mano previsora despliega las ventanas cuando es oportuno que las llene el viento y el sol, y la misma diligente solicitud dispone que las cortinas caigan sobre los vidrios con suave niebla cuando la penumbra debe reinar con la oración.

La única nave solo cobija el altar donde el patrón sostiene en sus brazos al

Niño desnudo de Belén. Allí cerca la Virgen y el santo fundador reposan en leves hornacinas delante de los confesionarios; y la cinta oscura del «Via-Crucis» corre igual que una ghirnalda floreciente sobre la cándida pared.

Cuando el cimbalo volta, pregonero de los cultos, con un repique más alegre y evocador que todos los rumores populares, la capilla se colma de fieles, que ocupan los reclinatorios sin que nadie les importune con la petición de la limosna como sucede con otros templos ricos, donde no se suplica un don sino que se exige el pago de la comodidad con apremiantes conminaciones.

No; aquí, mendigos y potentados disfrutan de iguales privilegios; para todos existe un mismo nivel de amor, que no desmiente el abalengo seráfico de los pobrecitos de Asís. El Santo de Umbria y el de Padua viven en espíritu bajo el domo blanco de esta nave cobijadora de un sólo altar abierta a las almas con anchura infinita para el sentimiento.

He aquí porque el reducido Santuario de los frailes menores nos parece una gran casa del Señor, un admirable trozo del Divino Zagal.

Para quien busca a Dios por los antiguos senderos de la ternura generosa, y le advierte allí donde surge una mensa fuentejilla de virtud, este oratorio asomado al borde de la calle en pleno barrio popular, es providente como el hilo de agua pura donde todo caminante logra calmar la sed.

Y en la recta peregrinación de cada día, al través de ambiciones y vanidades, por veredas cerradas al eterno ideal, siente el cristiano un hondo consuelo al descubrir este refugio, donde reside intacto el espíritu evangélico de la religión fundada entre los pobres, como ejemplo glorioso de humildad, por el Niño desnudo de Belén...

Concha Espina

Madrid, Noviembre de 1921.

Curiosidades

La extensión de Nueva York

Según la Prensa de los Estados Unidos, mister T. Kennard Thomson, uno de los más prominentes ingenieros de aquel país, ha concebido un plan para extender la ciudad de New York en 46 millas más hacia la bahía.

Con el fin de llevar a cabo el citado proyecto se ha formado una corporación «The Manhattan Extension Inc.», que ha sido incorporada bajo las leyes del Estado de Delaware.

A ambos lados del Battery se construirán grandes muros de contención, para proceder luego a desecar muchas millas cuadradas de extensión. Allí se hará el trazado de calles y se levantarán las nuevas edificaciones sobre una base sólida y duradera.

Para ser el primer pueblo de Europa

(De «La Croix»).

«Durante siglos, mientras estábamos bajo la fuerte disciplina de la Monarquía y la férrea aún más enérgica de la Iglesia católica, que han sujetado nuestro individualismo, hemos sido el primer pueblo de Europa».

«¿Quién habla así? Gustavo Hervé, el propio antiguo director de «La Guerra Social» y hoy director de «La Victoria».

La Iglesia católica siempre está en su sitio. Que no se detenga Hervé en el camino de su razonamiento e invite a aquellos que con él marchan a entrar en los organismos católicos. Puesto que Hervé viene de tan lejos, ¿por qué no llegar hasta aquí?

LA CUESTION DE LOS MEDICOS

Carta abierta

El médico don Pedro Alou nos suplica la publicación de la siguiente:

Sr. don Jerónimo Massanet.

Muy Sr. mío y de mi mayor consideración:

Atento a la campaña de descrédito que contra la clase médica viene V. sosteniendo, y amargado por el sentido de la misma, me atrevo a suplicarle de acogida a estas cuatro líneas encaminadas a orientar a la opinión en la cuestión de sindicalismo que con tanto furor V. ataca.

La Casa Buades

Traslada su bazar de la calle de Colón, 33, al nuevo y espacioso local de la PLAZA DE ANTONIO MAURA, 2

Con este motivo inicia DESDE HOY una

GRAN REBAJA DE PRECIOS

por exceso de existencias.

PEDRO F.º SALVÁ

Médico especialista en afecciones de GARGANTA, NARIZ y OIDO, domiciliado en Barcelona, Breton Herreros, 19 principal, permanecerá en LLUCHMAYOR, Nueva 13, días 3, 4 y 5 de Dbre. actual disponiendo de modernos aparatos eléctricos

Restaurant Continental

Cubiertos a 3 PESETAS con Mantecado

CONFORTABLES HABITACIONES

En primer término, he de hacerle constar que la palabra sindicalismo, es una palabra que ni se usa ni se pronuncia entre la clase médica; lo que pasa, es que ésta es víctima del caciquismo de los gobernantes que no procuran sino la desunión de la clase social que más opinión arrastra nuestro título, amasado a fuerza de trabajos, privaciones y dilapidios no es un título libre; reza así su contenido «que autoriza al interesado a ejercer con arreglo a las leyes y reglamentos vigentes, la profesión de médico cirujano».

Pues bien, una de estas leyes a que debe someterse todo médico cirujano para el ejercicio de su profesión, es la que obliga a pertenecer como socios al Colegio Oficial de Médicos; y este Colegio, Sr. Massanet, tiene un reglamento y una finalidad; el reglamento o los estatutos oficiales dictados por el señor Ministro de la Gobernación deben ser cumplidos por todos los médicos en ejercicio y como estos estatutos tienen por objeto mantener el prestigio de la clase, hay que acatarlos, de tal manera que el mismo reglamento dicta sanciones para los que dejen de cumplirlo.

La Clase Médica de Mallorca, obligada por las circunstancias extraordinarias que dominaban la vida social y económica, y víctima como las demás clases sociales, de estas circunstancias, creyó llegada la hora de remediar cuando no fuera más que en parte la lamentable situación económica que la embargaba, y presentó a las Sociedades de Socorros Mútuos un proyecto de aumento de sueldo, cuyo aumento debía alcanzar junto con lo que ya cobraban la respetable suma de 1 peseta por mes y por familia.

Y aquí estalló la bomba: una clase social respetabilísima por su fuerza y por sus servicios: una clase social para cuyo ejercicio profesional debiera estar libre de preocupaciones y necesidades de orden económico; una clase social que merece todos los respetos y todas las consideraciones por parte de la Sociedad ya que rije los intereses más sagrados de esta, es atacada injustamente por hombres como V. que pertenece a una clase social que tiene a su cuenta regir y encauzar los espíritus por el sendero de la ley y del buen sentido.

La clase Médica a pesar de todos los sindicalismos que V. le atribuye, no ha acordado ningún medio, y a eso le invito yo para que lo aclare si le cabe la menor duda, que atente ni a la salud ni a los derechos sagrados de ningún ser humano doliente.

Es más, nuestra profesión no es comparable a la mayoría de profesiones; nuestra profesión es sencillamente un conjunto de humanidad y conciencia: el buen médico no es el que viste bien, el que está revestido de una fraseología elocuente y simpática, el que tiene etiqueta y farsantería; el buen médico es el que atiende con atención refinada al interrogatorio y a la exploración del enfermo; y las funciones de atención y exploración son funciones internas del yo consciente que no pueden ser medidas más que por el que las ejerce. Pues bien, señor Massanet, V. se dirige y ataca a lo externo, a lo que no pertenece al enfermo sino a la calle, y a la calle solo debe servir al buen médico como medio resbaladizo y temible cuyos ho-

vos debe procurar evitar si no quiere mancharse.

Sus campañas, pues, señor Massanet no pueden herir en lo más mínimo al buen médico, en cambio pueden favorecer a los que huecos de atención y exploración, intentan el reclamo a fuerza de artículos ridículos, mentiras no desmentidas; en fin, de los que se echan en los charcos para remover el lodo ya que a ellos el enfermo no les interesa.

De modo que a la clase médica, le molesta en extremo que una sociedad tenga médicos que la sirvan, mientras sepamos que a ella acuden, no por instinto humanitario, no, sino como instrumento de venganza para aliviar los ataques de bilis que les enturbian el entendimiento al no poder refutar con pruebas, acusaciones que la voz popular les dirige y dicen les ofienden:

El Colegio Oficial de Médicos de Balears acordó la expulsión temporal de dos de sus socios, más no fué, señor Massanet, por el hecho de que estos señores socios se ofrecieran a servir Sociedades cuyos facultativos habían presentado su dimisión.

El Colegio Médico acordó su expulsión porque ambos habían dado palabra de honor de que no servirían sociedades dimitidas por petición de aumento de sueldo, mientras no fueran repuestos los que la ejercían; y nada más hizo el Colegio cumpliendo con ello un artículo del Reglamento.

Ruego, pues, señor Massanet, que el buen sentido dirija sus campañas altamente simpáticas en muchos casos, pero que en el presente adolecen de un pecado de origen, el de la información parcial y unilateral que hace siempre apasionados conceptos.

Hay momentos en que pienso si usted ataca por atacar y defiende por defender, sin alcanzar el valor de lo que ataca y de lo que defiende; en el presente caso, salvo rara excepción, creo señor Massanet que lo que defiende, no vale la pena de combatirlo.

Averiguelo, que para ello tiene usted medios sobrados y verá como estoy en el aserto.

Con sus campañas se vanagloria usted de lograr que el público abra el ojo y escudriñe; pues bien, señor Massanet; hay secretos que matan, y yo le ruego que no mate en el espíritu del enfermo esa fé innata que en su médico tiene, porque entonces le amargará su existencia como lo es por desgracia en demasía la de los profesionales de la medicina, al vislumbrar las numerosas complicaciones que asaltan a su mente y aumentan sus tormentos cuando una dolencia por insignificante que sea ataca a su organismo.

Gracias anticipadas señor Massanet, y no vea en mis palabras sino la expansión desinteresada de un hombre de buena fé que es de V. afmo. S. S. y amigo.

Pedro Alou

Academia Telégrafos CORMENZANA

Autorizada por la Dirección General del Ramo para oficiales e Ingenieros del Cuerpo.

Rambla, 45, yente Instituto

Sección informativa

De refilón

El Día es, indiscutiblemente, el diario de las contradicciones: rechaza de boquilla, con cómica indignación, porque es fingida, esa habilidad de polemista que consiste en desviar los asuntos, y, en cambio, apela a ese recurso, porque sabe que es el único al cual puede recurrir para no salir lastimado.

Pero, aunque el colega se escurra, por convenirle, nosotros sabremos fijar debidamente la cuestión, que se reduce, en esencia, a esto: ¿tenía el CORREO sólido fundamento para afirmar, como afirmó, que los comentarios de *El Día* sobre el Congreso Nacional de Educación, incorrectos y mortificantes para los elementos católicos, constituían una nueva prueba de sus malas tendencias? ¿Es esta afirmación, categórica, una imputación falsa, o, por el contrario, descansaba sobre una base firme?

En estos términos hay que plantear, claramente, la cuestión. Pero al colega no le conviene mantenerse dentro de los límites de este alto terreno; y, por esto, desde un principio, salió por la tangente, llevando las aguas hacia cauces tortuosos, y nos habló de competencias, como si los diarios fueran mercancías, y de pasioncillas humanas; y éste ha sido, únicamente, el argumento central de sus lamentables escritos; argumento bajo, que hoy sigue esgrimiendo, con gran detrimento para el colega, porque todo el mundo sabe lo que es el CORREO y lo que es *El Día*, y, por lo tanto, es querer abusar de la benévola credulidad del público eso de pretender que crea que lo que pone al CORREO frente a *El Día* son, sencillamente, los intereses humanos, esos intereses por los cuales ha sostenido el colega la campaña más empuñada de toda su breve actuación.

Por mucho que *El Día* apele a los subterfugios, por mucho que trate de enturbiar la discusión, nosotros, colega, sostenemos hoy, altamente, llevados de los únicos móviles que nos guían, la afirmación que consignábamos días atrás y que queda en pie porque el colega ha preferido irse por las ramas a discutir dentro de los únicos términos en que cabía, moral e intelectualmente, una discusión digna.

En cualquier momento podemos demostrar, plenamente, que nos sobra razón para denunciar la única de las tendencias de *El Día* que merece seriamente nuestra atención: la que afecta a las creencias y sentimientos católicos. Ahí está, fresca aún la tinta, la colección del colega, que nos incita a hojearla. Quizás tengamos que hacerlo, si el colega se empeña en no reconocer que se tenía muy merecida la advertencia que tanto ha sentido y de la que tan lamentablemente ha tratado de defenderse.

La triste odisea de los tripulantes de la fragata "Arbertela,"

En el Gobierno civil.—Referencias oficiales.—Extenuados de hambre; régimen alimenticio

Ayer regresaron de Alcudia, a donde marcharon, por orden del Gobernador civil interino, señor Díez de la Lastra, con motivo del naufragio de la fragata italiana «Arbertela», ocurrido en aquellas aguas, el director de la Sanidad marítima, señor Ogazón, y el inspector provincial de Sanidad, Dr. López Comas.

Al visitar, como de ordinario, al Gobernador interino, estaba en su despacho el Dr. López Comas, y con ambos estuvimos hablando del naufragio de la «Arbertela» y de la triste odisea corrida a bordo por sus tripulantes.

En la edición anterior publicamos amplios informes del asunto, recibidos, por telégrafo, de Alcudia; informes que nos confirmaron, en todas sus partes, el Gobernador interino y el Inspector provincial de Sanidad.

«No hay a bordo—nos dijeron—enfermedad alguna de carácter contagioso. No hay en la fragata más que suciedad y hambre.»

En la travesía se empleó más tiempo del acostumbrado y se llegaron a agotar, no sólo los víveres frescos, sino hasta casi las conservas.

Los recientes violentísimos temporales agravaron aún más la situación de los marinos: lo reducido y malo de la alimentación hizo que enfermaran casi todos los tripulantes, quienes, a pesar de su lamentable estado, vivían casi cons-

tantemente en cubierta, sin dormir, en plena humedad, metidos en el agua, pues las olas cubrían constantemente la cubierta.

El capitán murió por el camino, cerca del estrecho de Gibraltar, siendo su cuerpo arrojado al mar, según es debido. Otro tripulante murió, de hambre, esta es la verdad, a la vista de Mallorca, y su cadáver ha recibido cristiana sepultura en Alcudia.

Los restantes están enfermos, también de hambre, algunos muy delicados. El médico titular los visita dos veces al día, señalándoles el régimen de alimentación a que deben someterse.

Hemos tenido que adoptar esta medida ante el lamentable estado de aquella pobre gente, que son realmente espectros ambulantes: no era cosa de que se alimentaran a su gusto, a su capricho, en cuyo caso la muerte era inevitable. Adoptando ese método, de alimentarles por dosis, hay muchas probabilidades de salvarles.

En apreciarlo todo así coincidieron los tres facultativos visitantes.

May que insistir: no hay nada de enfermedades infecciosas, sino hambre y suciedad, ésta seguramente debida a aquella, a la inercia propia del que va perdiendo fuerzas. Ni siquiera se creyó necesario desinfectar el barco: sólo limpiarlo.

Después nos dijeron que la fragata, sin gobierno, porque los tripulantes ya estaban poco menos que faltos de fuerzas, embarrancó en una zona de fango, mas las mismas corrientes la sacaron y la pusieron otra vez a flote.

Ahora el barco está fondeado a unas dos millas del puerto de Alcudia.

En la Audiencia

Revisión de una causa por homicidio

En la Audiencia se celebró, ayer por la mañana, la revisión de la causa, cuya vista se celebró en Noviembre del año pasado, instruida contra M. N. A. acusada del delito de homicidio en la persona de una vecina suya, domiciliada en Ca's Concos.

Preside el Tribunal de Derecho el Presidente de Sala, señor Fernández Santurbe.

El juicio se celebra con la intervención del jurado, representando al Ministerio Fiscal el abogado D. Antonio Moncada y actuando de defensor de la procesada el abogado don Fernando Pou.

Se procedió al examen de la procesada, declarando luego los médicos que asistieron a la víctima y los que practicaron la autopsia al cadáver.

Por la tarde, se reanudó la vista, informando el Fiscal sustituto, don Antonio Moncada, y el defensor D. Fernando Pou, pidiendo, respectivamente, veredicto de culpabilidad e inculpabilidad.

La vista fué suspendida, dado lo avanzado de la hora, hasta esta mañana.

El Gobernador propietario

Ha llegado sin novedad a Olot, después de haber permanecido varios días en Barcelona, el Gobernador civil de esta provincia, Sr. Llozas.

Permanecerá en Olot—donde será obsequiado por sus amigos con un banquete ocho o diez días.

Luego regresará a Palma, para encargarse nuevamente del mando de esta provincia.

Notas de sociedad

Restablecimiento

Nos enteramos con gusto de que se halla totalmente restablecido de la indisposición que le aquejaba el director de nuestro colega «La Almudaina», don Jerónimo Amengual.

De viaje

Anoche salió para Barcelona el jefe de negociado de Gobiernos civiles don Jaime Fiol, quien va destinado al Gobierno de Santander.

También embarcaron el capitán de Intendencia don Antonio Díaz, el ingeniero don Pedro Garau y el comerciante don Jaime Escalera.

—Esta mañana ha llegado de Barcelona, en el «Mallorca», nuestro distinguido amigo el coronel jefe de esta Auditoría militar don Luis Jordán de Urries.

También han llegado el comerciante don Salvador Frontera y el director de la «Caja Mútua Popular», don José Masip.

En dicho buque han llegado también el comerciante valenciano don Vicente Rodríguez, acompañado de su señora, doña Amparo Morey, quienes vienen para pasar unos días al lado de su padre don Segismundo Morey.

También han llegado don Felipe Díaz y señora, don Antonio Prat, don Francisco Muñoz, don Fernando Píllitas, don Melchor Sánchez, don Leandro Carreras, don Juan García y don Pedro Martínez.

—Anoche embarcó, para Barcelona, de paso para Roma, nuestro querido amigo el M. Rdo. P. Juan A. García, Secretario general de la Tercera Orden Regular de San Francisco, quien vino a Mallorca



LA EXCMA. SEÑORA

Doña Luisa Maroto y Moxó

Viuda de Martínez Campos

Ha fallecido a las dos de la madrugada de hoy

Habiendo recibido los últimos Sacramentos

Q. E. P. D.

Su hijo, hija, hermano, hermanas presentes y ausentes, hermanos políticos presentes y ausentes, tíos, primos, sobrinos y demás parientes al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario que se rezará esta tarde, a las seis, en la parroquia de Santa Eulalia y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada y el sábado a las once al funeral que se celebrará en la misma parroquia.

Casa mortuoria: Pont y Vich 14.

El Excmo. e Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca ha concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

con el triste motivo del fallecimiento de su señoría padre.

Le deseamos feliz viaje.

Fallecimiento

Esta madrugada ha fallecido en esta ciudad, después de haber recibido los Santos Sacramentos, la distinguida señora D.^a Luisa Maroto Moxó, viuda del malogrado ex-gobernador civil de esta provincia D. Ignacio Martínez de Campos.

La finada era persona que, por su carácter bondadoso, gozaba de generales simpatías, por lo que su muerte ha sido sentidísima. Descanse en paz.

Reciba su distinguida familia, especialmente sus hijos y su hermano don Ramón, la expresión de nuestro profundo dolor.

Conciertos Cassadó

El tercero y último concierto celebrado anoche sobrepasó aún, si cabe, en éxito, a los dos anteriores. El público fué mucho más numeroso, y, naturalmente, los aplausos fueron más nutridos.

Las hermosas páginas de la sonata X de Valentini dieron ocasión a que el señor Cassadó hiciera prodigios de dicción y técnica con el violoncello.

Tambourin, de Rameau; la deliciosa página *Kol Nidrei*, de Max Bruch, saturada de pasión; «Guitarre», de Monzowski, y el Intermezzo de «Goyescas», admirablemente adaptado, especialmente proporcionaron razonantes muestras de admiración al eminente concertista.

En la tercera parte, en lugar de la *Chanson*, de Manen, anunciada, tocó una de Rubinstein, hermosísima.

Ante la insistencia con que fué aplaudido al final de cada una de las partes, ejecutó solo, sin acompañamiento de piano, una *bourrée* de Bach repitió *Tambourin* y a petición de algunos oyentes, *El fabiol y el escarabat*, original de su señor padre, una verdadera joya musical, llena de gracia.

El recuerdo que deja el señor Cassadó, después de las tres noches de emociones de arte puro que nos ha proporcionado, será imborrable.

El maestro Ribera, que tan dignamente ha secundado y compartido con el señor Cassadó los aplausos, ha unido a su conocido renombre de director de orquesta uno, inmejorable, como pianista acompañante.

P. B.

Cruzada del Amor Divino

El cruzado don Emilio Cifre dió su anunciada conferencia sobre Dante Alighieri, que dividió en tres partes: primera, biografía de Dante; segunda, síntesis de la Divina Comedia; y tercera, Dante y el Catolicismo.

En su primera parte cita los antepasados de Dante y describe minuciosamente las luchas de gibelinos y güelfos por las que su padre fué desterrado de Florencia, patria del poeta, el que también militó entre los güelfos o partidarios del Papa, transcurriendo su vida entre la borrascosa política de su tiempo, siendo también desterrado y condenado a muerte.

Relató luego, sintetizada, la «Divina Comedia»: Dante perdido en una selva oscura, sin saber cómo ha llegado a ella y que simboliza el estado político de Italia. Luego Virgilio, que representa la razón humana, le muestra el Infierno y el Purgatorio: no pudiendo entrar en el Paraíso por ser pagano, es substituído por Beatriz, símbolo de la ciencia sobrenatural.

En brillantes frases, el conferenciante expone la tercera parte; dice que puede considerarse a Dante como el poeta católico por excelencia, ya que el asunto de su obra maestra entraña en sí y desenvuelve el dogma central de nuestra fe:

la revelación. La «Divina Comedia» es una grandiosa proclamación del dogma que niegan y combaten hoy los enemigos de la Iglesia: racionalistas, modernistas, positivistas, que consideran como fantástico y absurdo el orden sobrenatural; esta magna obra del poeta, desde el primero hasta el último terceto, es la antítesis del racionalismo.

El conferenciante recibió numerosas felicitaciones por su culto y cuanto interesante trabajo.

La conferencia próxima correrá a cargo de don Gerardo Thomás, y versará sobre la actuación de España en Marruecos.

El cruzado M. P.

La «Aero-marítima mallorquina»

Para comprar los hidro aviones.—Construcción de los hangares.—El Conde de Colomí vendrá de Barcelona en hidro

El próximo domingo, probablemente, embarcará una comisión de la «Aero marítima mallorquina» para ir a comprar los aparatos que han de destinarse a servir la línea Palma-Barcelona. Integran la comisión nombrada los señores Barceló y Rosselló—a quien se indica para director de la Compañía—, Vidal y Ros y Bestard, con quienes marchará también el aviador Colomer.

La comisión irá a Barcelona, donde tal vez se entreviste con delegados de diversas casas constructoras de aparatos, y luego a Bilbao, única población española donde amerrizan hidro-aviones en servicio ordinario. Visitará también París, para ver alguna casa constructora de aparatos.

Dentro de poco, comenzarán los trabajos de construcción de los nuevos hangares, que se emplazarán bajo el «Jonquet», junto al que ya existe. Los hangares se construirán con relativa modestia.

El Director general de Correos y Telégrafos, señor Conde de Colomí, ha expuesto a la Compañía su deseo de que el servicio postal Palma-Barcelona se instale rápidamente. El, personalmente, desea asistir a la inauguración, viniendo de la Ciudad Condal en un aparato.

La Compañía dispone de un plazo de dos meses para inaugurar el servicio, y por ello anhela adquirir cuanto antes los aparatos.

Sin embargo, las casas constructoras no disponen de aparatos, y, para entregar éstos, exigen plazos de meses.

¿Qué clase de aparatos se adquirirán? No se sabe aún con certeza. Los «Vickers», ingleses, que son tal vez los más perfeccionados, cuestan demasiado dinero: más de 200 000 pesetas cada uno; los «Farman», franceses, exigen para la entrega un plazo demasiado largo; los «Savoia», italianos, los más económicos, no constituyen la última palabra en hidro-aviación.

No se sabe, pues, aun, por cuáles aparatos se decidirá la Compañía: siempre, empero, será con aparatos que lleven dos motores.

Noticias militares

Destinos.—Infantería: coronel don Domingo Arenas Muñoz, disponible en la 1.^a región, a la Zona de reclutamiento de Palma.

Alféreces ascendidos: don Sebastián Beltrán Ramis, don Francisco Clavería Roig, don Francisco Cirer Gallardo, don Matías Font Quetglas, don Mateo Pal-

mer Clar, y don Jerónimo Saiz Gralla, al Regimiento de Inca; don Juan Covas Mateu, al de Badajoz; don Joaquín Crespi Coll, al de Luchana; don Enrique Feliu Cardona, al de Tetuán; don José García Bosch, don Reyes Martínez Vera, don Pedro Nicolau Pons, al de Mahón; don Juan March Ribot, al de Vergara; don Jaime Puig Guardiola, al de Asturias; don Antonio Sasire Molina, al de Las Palmas; don Agustín Cifre Carbonell, al de Oumba; don Antonio Cardona Rosselló, al Batallón Cazadores de Estella y don Lorenzo Lladó Comas, al Regimiento de Galicia.

Guardia civil. Teniente coronel don Agustín Álvarez Navarro, de la Comandancia de Orense a la de Baleares.

Vestuario.—Desde el día de hoy vestirán las tropas de esta guarnición el capote reglamentario.

La Asociación Normalista

Conferencia lamentable

Anoche se inauguró el anunciado ciclo de conferencias organizado por la novel Asociación Normalista de Baleares.

Este ciclo comienza de una manera sensible, pues la conferencia de anoche, a cargo del profesor de esta Escuela Normal de Maestros señor Olmos, fué una conferencia marcada por tenidencias.

Además de indicar, en tono de censura, que las alumnas se atentan, al no haberse unido a los alumnos para formar la nueva Asociación, a los consejos del confesor, el conferenciante se dejó, al trazar la historia de la enseñanza en Mallorca, del «fanatismo religioso».

La conferencia de anoche nos pone en el caso de tener que llamar la atención acerca del carácter que pueda tener esta serie tan tendenciosamente inaugurada.

BOLETIN RELIGIOSO

MAÑANA

Santos.—Santa Bibiana, virgen y mártir.

Cuarenta Horas.—Continúan en el So corro, dedicadas a la Inmaculada Concepción. Exposición a las siete, y por la tarde, a las seis, Rosario, continuación de la Novena en honor de la Inmaculada, Bendición y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En los Capuchinos, continuación de la solemne novena en honor de la Inmaculada, ensalzando las glorias de María Santísima el Rdo. P. Fray J. Oriol, O. M. Cap. Director de la Juventud Antoniana.

Primer viernes dedicado al Sagrado Corazón de Jesús. Comunión general: En Santa Eulalia a las siete con plática.

En San Felipe Neri, a las siete con plática.

En Santa Cruz, a las siete con plática.

Visita.—A Nuestra Señora de la Grada, en la Catedral.

SUETOS Y NOTICIAS

De enseñanzas

Hemos recibido el siguiente aviso: «Se convoca a todos los maestros procedentes de las oposiciones de 1918 y 1920, a una reunión que tendrá lugar en la Escuela Graduada de Levante, el próximo domingo, 4 de Diciembre, a las 11 de la mañana, con objeto de tratar asuntos de suma interés para los mismos».

Tranvía

El correo de Barcelona ha sido portador en su viaje de hoy, de un coche para la Compañía de Tranvías Eléctricos.

CONFERENCIAS TELEGRAFICAS

SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA

POR CORREO

DESDE BARCELONA

(De nuestro corresponsal)

El atentado contra Pedro Salvat

La policía trabaja activamente para la detención de los autores del atentado de que ha sido víctima Pedro Salvat Vendrell, uno de los más significados propagandistas del Sindicato Libre.

Se ha comprobado que los agresores fueron dos y que los disparos que hicieron ascendían a seis.

Asimismo se sabe que los agresores, que vestían el uno gabán obscuro y el otro traje de mecánico, venían siguiendo al Salvat, desde la puerta del domicilio del Sindicato Libre de Sans.

El Salvat seguía esta tarde en gravísimo estado en la Clínica Covachán, a la que fue llevado, desde el dispensario, en el automóvil del jefe Superior de Policía, general Arlegui.

Detención

En Serriá, ha sido detenido un obrero zapatero, de quien se dice que es el encargado del sindicato único del ramo de construcción.

Se le ocupó una pistola de grandes dimensiones.

Causa por parricidio

Ha terminado la vista de la causa, por parricidio, contra José Ojeda. El Jurado ha emitido veredicto considerando el hecho de disparo por imprudencia temeraria.

El procesado ha sido condenado a dos años y cuatro meses de prisión correccional e indemnización de 10.000 pesetas a la familia de la víctima.

Muerto por asfixia

A pocos pasos de distancia de una de las estufas de la fábrica de pastas para sopa «La Alimenticia Española» ha muerto asfixiado el operario Buenaventura Sancho.

El discurso de Lerroux

El discurso pronunciado ayer en el Congreso por el señor Lerroux no ha gustado a los elementos extremistas de su partido.

Las derechas del partido radical contestan con el silencio a los que les hacen notar el «cambiar» que está dando el Sr. Lerroux, que desde su republicanismo avanzado va acercándose cada día más a la Monarquía.

En general, el discurso es considerado más propio de un conservador que de un antidinástico radical.

A este paso, dicen los políticos, Lerroux habrá sido antes de un año Ministro de la Monarquía.

Palou Garí

Barcelona, 30 de Noviembre.

DESDE MADRID

Consagración del Obispo de Almería

Madrid, 1.º (1'00)

El Rdo. P. Bernardo Martínez, agustino.—Los Prelados asistentes.—Sanchez Guerra y su hija, padrinos.—Banquete

Ayer se celebró, en Madrid, la consagración del nuevo Obispo de Almería, Rdo. P. Bernardo Martínez, de la Orden agustiniana.

La solemne ceremonia tuvo lugar en la iglesia de San Manuel y San Benito, la cual estaba adornadísima.

Ofició de prelado consagrante el Obispo de Madrid, asistido de los Obispos de Huesca y Segovia.

Apadrinaron al nuevo Prelado, el Presidente del Congreso, señor Sánchez Guerra, y su hija Luísa.

Entre la numerosa concurrencia, figuraban algunos Prelados, representaciones del Gobierno, de la familia del obispo consagrando y del Ayuntamiento de Puebla de Siervo, villa natal del Rdo. P. Martínez.

A mediodía, en la Residencia que los Padres agustinos tienen en la calle de Columela se dió un banquete, que fué brillantísimo.

Tres proposiciones

Madrid, 1 (1'00)

Para evitar discusiones inútiles

El diputado señor Alcalá Zamora ha presentado, en el Congreso, una proposición de ley, encaminada a evitar las discusiones inútiles.

Se pide la liberación de los prisioneros

Otros diputados han presentado, en la Cámara, una proposición incidental solicitando la liberación de los prisioneros.

La crisis hollera.—Se solicita que los servicios del Estado consuman carbón nacional

Finalmente, se ha presentado otra proposición, solicitando que se obligue a la Marina de guerra y demás servicios

del Estado, a consumir carbón nacional, a fin de remediar la crisis hollera.

Asuntos de Baleares

Madrid, 1.º (1'00)

Nuevo gobernador militar de Mallorca

Se ha firmado un decreto nombrando Gobernador militar de Mallorca, al general de división D. Lorenzo Challer.

Noticias varias

Madrid, 1.º (1'00)

Las aguas de Lozoya

El Comisario del canal de Lozoya y las autoridades han negado que las aguas estén contaminadas.

Del asesinato de los funcionarios de Zaragoza

Dicen de Zaragoza que ha continuado la vista de la causa instruida con motivo del asesinato de los tres funcionarios municipales.

La Bolsa

De Madrid

Madrid, 1 (1'00)

Cotización de ayer

Interior contado.	67'50
Interior fin de mes.	00'00
Amortizable 5 por 100.	90'25
Amortizable 4 por 100.	85'40
Banco de España.	000'00
Compañía Tabacalera.	000'00
Franco.	50'60
Libras.	28'85
Exterior.	81'30
Marcos.	3'10
Liras.	29'75
Dólares.	7'28
Coronas.	0'00

De Barcelona

Cierre de ayer

Barcelona, 1 (9'00).

Información del Banco Hispano-Americano	
Interior.	67'25
Amortizable 5 por 100.	90'40
Exterior.	81'35
Franco.	50'60
Libras.	28'95
Dollars.	7'25
Liras.	29'75
Suizos.	137'25
Marcos.	3'15
Coronas (Madrid)	0'00

Un incidente

Madrid, 1.º (1'00)

Las izquierdas combaten el proyecto de recompensas.—El incidente: La Cierva pide leal patriotismo y las izquierdas se rien.

—La Cierva les llama groseros; escándalo

A las tres y media de la tarde, empieza la sesión en la Cámara popular.

Ocupa la presidencia el señor Sánchez Guerra.

Los señores Ibáñez y Rizo formulan sendos ruegos pidiendo que, en la próxima modificación del arancel, se reduzca el que rige para la exportación de frutas de Levante.

Se entra en la orden del día. Se pone a discusión el proyecto de recompensas por méritos de campaña.

Los señores Díaz de la Cebosa, Iglesias y Prieto lo combaten duramente.

Todos coinciden en afirmar que ninguno de los jefes y oficiales incluidos en la relación que acompaña al proyecto merecen el ascenso, sino que se les exijan responsabilidades por lo ocurrido en Melilla.

Les contesta el señor La Cierva, pidiéndoles que se rijan por un leal patriotismo.

Aquí se produce grave incidente. Los diputados aludidos acogen la indicación del Ministro con risas.

El señor La Cierva se indigna y protesta de la desconsideración de que le hacen objeto, llamándoles groseros.

Este adjetivo levanta, entre las izquierdas, un escándalo mayúsculo.

El presidente se harta de romper campanillas, sin lograr imponerse, optando por suspender el debate.

El proyecto de ordenación bancaria.—Interviene Pedregal

Reiniciada la calma, se prosigue la discusión del proyecto de ordenación bancaria.

Interviene el señor Pedregal, combatiendo el proyecto.

Luego se levanta la sesión.

Madrid, 1.º (5'30)

Grandes comentarios.—La Cierva estaba de mal talante.—Entrevista violenta con determinados organismos?

Terminada la sesión en el Congreso, los pasillos se pusieron animadísimo.

Todos los comentarios de políticos y periodistas giraban alrededor del violento incidente ocurrido entre las izquierdas y el señor La Cierva.

En general, se estimaba que éste había llegado a la Cámara de mal talante.

Aun se decía que, ayer tarde, había tenido violenta entrevista con los representantes de determinados organismos del Ejército.

Lo que dice La Cierva.—No pudo menos de salir en defensa del Ejército.—Censura que Villanueva ayudara a las izquierdas

Al salir del salón de sesiones, el señor La Cierva fué rodeado por algunos diputados y periodistas.

El Ministro dijo que no podía dejar sin contestación el discurso del diputado socialista señor Prieto, hecho con la intención de arrojar fango sobre el Ejército.

Y añadió: «Lo que me produce extrañeza e indignación, a la vez, es el hecho de que un expresidente del Congreso (se refería al señor Villanueva) se ponga al lado de

quienes representan el antipatriotismo. Eso es censurable».

Villanueva, elogiado y felicitado por los liberales

Los liberales elogiaban la actitud del señor Villanueva, el cual, en la Cámara, hizo coro con los diputados que promovieron el incidente.

Alba y Romanones, además, le felicitaron por su actitud.

Dice Romanones.—Hay algo en el ambiente político.—No se terminará la discusión del proyecto bancario?

El Conde de Romanones, propósito del incidente, decía que hay algo en el ambiente político que llama la atención.

Y añadió: «Mucho ojo, porque puede ser que no haya tiempo de terminar la discusión del proyecto de ley sobre ordenación bancaria».

La campaña de Marruecos

Toma de dos nuevas posiciones

Madrid, 1.º (1'00)

Se ocupa Tauriat Narrich y Tauriat Hamet

Melilla.—Esta mañana nuestras tropas han salido de operaciones, ocupando dos nuevas posiciones: Tauriat Narrich y Tauriat Hamet.

El parte oficial.—Concurrieron todas las columnas.—Se ocupan rápidamente los objetivos.—La columna Cabanellas.—Escasa resistencia

En el Ministerio de la Guerra se ha recibido un comunicado oficial del comandante general de Melilla, dando cuenta de la feliz ocupación de Tauriat Narrich y Tauriat Hamet.

Dice el parte que intervinieron en la operación todas las columnas, realizándose el plan señalado.

Las columnas alcanzaron sus respectivos objetivos rápidamente en particular—dice el comunicado—la del general Cabanellas, que alcanzó el suyo a las siete y veinticinco.

«El enemigo, añade, aunque se divisara, numeroso, a distancia, y amparado en los favorables accidentes del terreno, ha presentado escasa resistencia.

Hoy se terminará la operación proyectada.—El grupo de artillería de instrucción interviene

El comunicado oficial sigue diciendo que la brigada que manda el general Sanjurjo vivaquea en Tauriat Hamet para proseguir mañana (hoy) el avance en combinación con las otras dos, terminando la operación proyectada.

Se añade que el grupo de artillería, de instrucción, llegado recientemente, intervino ayer por vez primera, operando con gran eficacia.

El general Cavalcanti se muestra muy satisfecho del brillante resultado de la operación de ayer.

En la zona occidental

Madrid, 1.º (1'00)

Comunicación de Berenguer.—La situación sigue igual.—Una incursión de Castro.—Este es bien recibido

El Alto comisario, general Berenguer, comunica, esta noche, desde Tetuán, que en los territorios de Ceuta y Tetuán no ocurre novedad alguna, siendo la situación la misma de los días anteriores.

Añade que el coronel Castro Girona, y con sólo una escolta de caballería, efectuó una incursión visitando el zoco El Arbá de Beni Ziat.

Este zoco pertenece a la cábila de Gómara y está situado en territorio todavía no ocupado por nuestras tropas.

El coronel fué muy bien recibido por los cableños, regresando sin la menor novedad.

Termina el comunicado anunciando que en el territorio de Larache no ocurre tampoco novedad.

¿Silvestre en la zona francesa?

Madrid, 30 (16'00)

Un prisionero dice que se encuentra en una cábila todavía no sometida

Persisten los rumores asegurando que el general Fernández Silvestre, al que, al principio, se le dió por muerto, vive todavía.

Ahora, el señor Mendano, uno de los prisioneros que han logrado evadirse del campo enemigo, confirma el rumor.

Asegura que Fernández Silvestre se encuentra en Segaf, pequeña cábila, encerrada en la zona francesa, no sometida todavía a la influencia de Francia.

Aumentan la expectación por aclarar este misterio.

Homenaje de la Cruz Roja a la Reina

Madrid, 1.º (1'00)

Se le entrega una placa.—Discurso de La Cierva

Ayer se celebró, en Palacio, el acto de entrega a la Reina doña Victoria de la placa que le regalan las damas de la Cruz Roja.

Asistieron a la ceremonia la Reina madre, doña María Cristina, y la Infanta Isabel.

También concurrieron representaciones de la aristocracia y el Ministro de la Guerra, señor La Cierva.

Este pronunció un discurso, ensalzando las virtudes que adornan a la Soberana.

La depuración de responsabilidades

Madrid, 30 (16'00)

El expediente del general Picasso.—Empieza la instrucción de sumarias parciales

Melilla.—Hoy se ha comenzado la instrucción de sumarias parciales contra jefes y oficiales cuyo comportamiento en los sucesos de Julio aparece dudoso.

Las sumarias se han desglosado del expediente que, por orden del Gobierno, viene instruyendo, en esta plaza, el general Picasso.

Las propias sumarias se remontan a la actuación de dichos jefes y oficiales antes de ocurrir la catástrofe.

Notas sueltas

Madrid, 30 (16'00)

Se acentúa la actividad.—Generales a las avanzadas

Melilla.—Se acentúa la actividad en los campamentos y posiciones avanzadas, precursora de nuevas operaciones.

Han marchado a las mismas los generales Sanjurjo y Berenguer y el coronel Riquelme.

De un bombardeo aéreo.—Este hizo gran impresión a los moros

Melilla.—Los confidentes llegados hoy del campo enemigo, dicen que lo más sensacional de lo ocurrido recientemente fué el bombardeo aéreo sobre el zoco El Arbá, de Araix, en las inmediaciones del Kert.

Entre los cableños se produjo enorme pánico, huyendo en todas direcciones.

Madrid, 1.º (1'00)

Hoy se ocupará Harcha

Melilla.—Como complemento de la toma de las posiciones de Tauriat Narrich y Tauriat Hamet, mañana se ocupará la posición de Harcha.

Otro prisionero evadido

Melilla.—En la posición de Iaznem, se ha presentado el soldado del regimiento de Melilla Antonio Serrano.

Este soldado estaba prisionero en Tizembreu, de la cábila de Beni Saíd.

Prensa Asociada

Poleas de madera

para transmisión de fuerza

Sucesores de Ros Riera & C.º, S. C.

Depósito: Plaza de la Cuartera 12 y 13.—Teléfono 34.

Fábrica: Calles Gabriel Maura y Son Campos, Son Suñeret, Teléfono 16.

Auxiliares de Hacienda

2.500 ptas. No se exige título. Basta tener 16 años. Preparación completa en el Centro de Enseñanza. Almudaina, 10 cooperado por el oficial 1.º de Hacienda don Juan Bergamo.

Las clases empezarán el 1.º de Diciembre.

En la Casa de la Villa

Las mesas reguladoras

El Alcalde, Sr. Fons, se ha puesto al habla con diversos elementos—del gremio de carniceros, entre otros—para tratar de la reorganización del régimen con que funcionan en la plaza Mayor las mesas reguladoras para la venta de carne.

Casas insalubres

La comisión que al efecto nombró el Sr. Alcalde ha comenzado sus trabajos encaminados a la formación de una relación de viviendas insalubres. La comisión mandó ayer ya al Alcalde su primera relación. Se refiere ésta a casas del barrio del Puig, donde han sido encontradas más de cuarenta viviendas insalubres.

Cuando la comisión acabe sus trabajos, resultará que hay en Palma muchos centenares, a caso un millar, de casas insalubres. En una de las últimas sesiones municipales, se pidió que se hiciera desalojar las viviendas que estén en tales condiciones. Es de creer que esto no se hará—mientras el Concejo no acometa, como es su deber, la construcción de casas baratas—, a no ser que se pretenda agravar aún el conflicto de la falta de viviendas, que se deja sentir en Palma, especialmente desde que se hacen desalojar las casas de la illeta de Cort y las comprendidas en el solar que ha de destinarse a Casa de Correos y Telégrafos.

El impuesto sobre el pescado

El presidente del gremio de pescadores estuvo ayer en el Ayuntamiento, quejándose de que, mientras él procura la más escrupulosa cobranza del impuesto sobre el pescado, haya elementos del Ayuntamiento, tal vez algún concejal, que aconsejan a pescadores que no satisfagan tal impuesto.

La calle de Hornabeque

En la Alcaldía se ha recibido una comunicación del Capitán general autorizando la apertura de la calle de Hornabeque, en el arrabal de Santa Catalina. Expliquemos de que se trata:

La calle de Hornabeque es aquella ancha vía que va desde Tirador, desde el antiguo baluarte de «L'Hornabeque», hasta el camino del Terreno, hasta el puente de San Magín. La vía está urbanizada. Solamente la divide un edificio, muy largo, la antigua «Cordelera», propiedad de don Bartolomé Catalá, quien lo tiene alquilado al Ramo de guerra, para cuadra del ganado de artillería. Para abrir dicha vía, pues, precisa partir el edificio de la «Cordelera», y a ello ya dió su conformidad el Sr. Catalá; ahora la da el Capitán general.

Lo único que solicita esta autoridad—y a ello, naturalmente, accede el Ayuntamiento—, es que haga la reforma el propio Concejo, cuidando de levantar los muros para cerrar los dos edificios en que se dividirá la «Cordelera».

Construcción de una acera

Una comisión de profesores de la Normal de maestros tiene anunciada su visita al Sr. Alcalde para pedir la construcción de una acera junto al edificio en que está emplazada aquélla.

¡Ese barrel

El Alcalde, Sr. Fons, nos manifestó que había recorrido los caminos de los caseríos, ordenando que fuera retirado el barro que hay en ellos.

Del mar

Anoche salió para Barcelona el «Jaime I».

De dicho punto ha llegado hoy el «Mallorca».

A causa del mal tiempo reinante en el mar, ha regresado a nuestro puerto el palibot «Carmen», el cual había salido ayer para Barcelona.

Para este punto salió ayer el vapor «Bellver».

Mañana es esperado el vapor «Rey Jaime II», procedente de Valencia.

Mañana debe realizar el viaje de ida y vuelta a Cabrera el «Ciudad de Palma».

Exposición franciscana

El Rdo. P. Ezequiel de Mataró, Superior de la Residencia de PP. Capuchinos de esta ciudad, nos ha invitado—atención que agradecemos—a la inauguración de la Exposición franciscana que tendrá lugar en el local del Colegio de PP. Agustinos con motivo del VII Centenario de la V. O. T. de San Francisco de Asís.

El acto inaugural se celebrará el próximo domingo, a las siete de la mañana, con asistencia de las autoridades eclesiásticas y civiles.

Teatrales

Principal

Esta noche debuta en el Principal la Compañía de Comedia de Luis de Llano.

El debut será con la comedia «¡No te ofendas, Beatriz!, de Arniches y Abati.

Industrias CASTELLET

Básculas, Romanas, Balanzas, Arcas y ferretería en general

Sección de reparaciones

Fábrica: Carretera de Sóller (Son Gelabert) -:- -:- -:- Despacho: Plaza del Ferrocarril, 26

Servicios de la Compañía Transatlántica

LÍNEAS AL RIO DE LA PLATA Y AL BRASIL
 El vapor «Infanta Isabel de Borbón» saldrá el día 4 de Diciembre de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.
 El vapor «Coruña» saldrá el día 26 de Bilbao, y Santander, el 27 de Gijón y el 28 de Vigo para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

LÍNEAS A ANTILLAS MÉJICO, NEW-YORK Y COSTAFIRME
 El vapor «Montserrat» saldrá el 25 de Noviembre de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.
 El vapor «Reina M.ª Cristina» saldrá el día 16 de Noviembre de Bilbao, el 19 de Santander, el 20 de Gijón y el 21 de Coruña para Habana y Veracruz. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana.
 El vapor «Antonio López» saldrá día 10 de Nbre. de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Sabanita, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite carga y pasaje con trasbordo para Veracruz.

LÍNEA DE FILIPINAS
 El vapor «Legazpi» saldrá el día 10 de agosto de Cádiz y el 11 de Barcelona para Port-Saïd, Colombo, Singapur y Manila. Las fechas de salida de Cádiz y Barcelona se avisarán oportunamente.

LÍNEA DE FERNANDO POO
 El vapor «San Carlos» saldrá el día 10 de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante y el 6 de Cádiz, para Las Palmas Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y demás escalas intermedias y Fernando Poo.

Servicio general
 El vapor «Alfonso XIII» saldrá el 16 de Noviembre Bilbao de Santander el 18 de Gijón el 19 de Coruña y el 20 y el 21 de Vigo para New-York y Habana. Además de los indicados servicios la Compañía Transatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo a Nueva York y puertos Cantábrico a New York, cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente en cada viaje.
 Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin hilos.
 Para más informes y despacho: señores JAIME M. GRANADA y C.ª S. en 6. Plaza de Antonio Maura, 4 Palma.

EGMAR
 DE ALAMBRE ESTIRADO
 ES LA VERDADERA
 LAMPARA
 IRROMPIBLE
 Y ECONOMIZADORA.
 Calidades comprobadas por hechos

A. E. U. THOMSON HOUSTON IBERICA S. A.

Chanclos de Goma
Botas de goma
 Hules y tapetes
 Telas gomadas para camas
Casa Codina
 Calle Unión 8, Palma
 FABRICA DE GOMAS

Escuela Bella
 Colegio de 1.ª y 2.ª enseñanza
 Se admiten alumnos, internos, medio pensionistas y externos. Bro-sa, 21, Palma.

Calados
 Se hacen a blusas, vestidos y ropa blanca. SE PLISAN FALDAS y bordan vestidos. Calle Palacio, Porticos, 40.

VINOS DE MESA Troncoso, 3

Automóvil
 15 H. P., 4 cilindros bien equipado, se vende. Informarán: Casa Bordov, Aceites y Jabones, Santo Domingo, 5.

Aceites y Jabones BORDOV
 Servicio a domicilio.
 Santo Domingo, 3

Jabón Olivera
 Se vende en todas partes.

Vinos de mesa Oliver
 De venta Sacristía San Jaime núm. 3, (callejón).

UNIÓN 8 PALMA
TACONES DE GOMA
 INMENSO SURTIDO
 CASA CODINA

CAMARAS Y NEUMATICOS

de primera calidad garantizada
Miller-Englebert-Bergougnan
Goodyear-Michelin-Usco-Cadenas
Nobby-Pirelli-Goodrich
 Y OTRAS MARCAS ACREDITADAS
 Precios sin competencia
 La casa mejor surtida en neumáticos
Casa CODINA
 Calle Unión, 8, Palma

Línea Pinillos

SERVICIO A LAS ANTILLAS Y ESTADOS UNIDOS
 Para Habana saldrá de Barcelona el 8 de Diciembre el vapor **In an a Isabel** admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos. La carga previamente comprometida se recibirá en lanehas los días y
 Para Santos, Montevideo y Buenos Aires saldrá de Barcelona a últimos de Diciembre el vapor **Catalina** admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos. Para más informes dirigirse al Consignatario de la Compañía en esta **Gaoriel Mulet, Marina, 62. Palma**

¿Queréis conservar la salud?

Usad los trajes de punto **Interiores**
Marca VIGOR Dr. Roberts
 (PATENTE 59.216)
Higiénicos e incombustibles
 LA CIENCIA LOS RECOMIENDA
 De venta en Palma de Mallorca: B-nigno Pa-les, San Miguel 60 y Vilanova, 1 y 3.

Imp. «LA ESPERANZA», Lonjet 11. PALMA

LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA
 ES
LA FLOR DE ORO
 Usando esta privilegiada agua nunca tendréis canas ni cordés calvos. **El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer**

La Flor de Oro es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el cutis ni ensucia la ropa.
La Flor de Oro Esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro.
La Flor de Oro Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bandolina.
La Flor de Oro Usando esta agua se cura la caspa, se evita la caída del cabello, se suaviza, se aumenta y se perfuma.
La Flor de Oro se tonifica, vigoriza los raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higiénica.
La Flor de Oro conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de más ó menos aplicaciones.
La Flor de Oro Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguirlo del natural, si su aplicación se hace bien.
La Flor de Oro La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo es bastante, por lo que, al se quiere, la persona más tímida ignora el arte de usarla.
La Flor de Oro Con el uso de esta agua se curan y evitan las picaduras, cesa la caída del cabello y excita su crecimiento, y como el cabello adquiere nuevo vigor, nunca seréis calvos.
La Flor de Oro Esta agua deben usarla todas las personas que desean conservar el cabello hermoso y la cabeza sana.
La Flor de Oro De la única tintura que á los cinco minutos de aplicada permite rasarse el cabello y no despierta mal olor debe usarse como si fuese bandolina.

Las personas de temperamento herético deben precisamente usar esta agua, si no quieren perder su salud, y legando dones la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación cada ocho días y al día se desea lavar el pelo, hágalo lo que dice el prospecto que acompaña á la botella.
 En varias farmacias, droguerías y droguerías de España y Portugal.

Venta en Palma de Mallorca: en la Droguería de la Sra. Vda. de José Juan, Marina 20, 22 y 24

Callicida Pizá

Extirpa rápidamente sin dolor ni molestia los callos y durezas. Es curioso no motiva los inconvenientes de otros empastos y de los líquidos en general. Es económico: una peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías. Depósito: Farmacia Röver, Plaza Antonio Maura. De venta en las principales Farmacias de España.

Para esas que las mortuorias y de aniversario y toda clase de anuncios, reclamos, comunicados, etc. etc. en **Correo de Mallorca** dirigirse al **Centro de Anuncios** Plaza de Santa Eulalia 10-Palma